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Дни рождения отмечать всегда приятно. Это такой славный адреналин. Когда имениннику говорят много красивых слов, дарят подарки и сопровождают эту церемонию искренними пожеланиями здоровья, успехов и процветания. Вроде бы стандартный набор. Но все равно приятно. Если от души.Как водится, когда собираются лучшие друзья, то всегда получается от души. Про лучших друзей я не случайно написала, потому что те, кого ты обрел в светлые студенческие годы, остаются верными тебе на всю оставшуюся жизнь. Поэтому смею предположить, что на юбилей в родной Институт государства и права пришли по большей части закадычные друзья. И уже много птенцов гнезда, тех, кто в разные годы получил диплом сначала юридического факультета ТюмГУ, а потом Института государства и права. Счет пошел на тысячи. И среди этой огромной армии дипломированных специалистов есть такие, чьи имена произносятся с необычайным уважением не только в юридической среде.Свою лестницу в небо профессионального Олимпа каждый из них выстраивал своим путем. Кто-то определился в чиновники, а кто- то - в адвокаты и сьпцики.Есть среди птенцов те, кому блистательно удалось выстроить свой бизнес. Мы однажды познакомили читателей своей газеты сразу с тремя Михайловыми, которые окончили юрфак. Они оказались, каждый в своем деле, профессионалами. Безусловно, состоялся тот Михайлов, что выстроил свою империю под названием "Дина", и тот, что служит в скромной должности банковского клерка, являясь заместителем управляющего банка, и тот, кто дает юридические консультации чиновникам в поселке Боровский и имеет, кажется, уже три диплома о высшем образовании. Напрашивался сам собой вопрос: а не фамилия ли их заставила пойти учиться именно на юридический факультет?Среди выпускников этого теперь уже одного из лучших вузов региона есть просто отличные сыщики. В первом ряду можно совершенно уверенно назвать Игоря Халина. Кстати, отличника. Но он, достигнув профессиональных высот в прокуратуре, вдруг неожиданно, как мне кажется, даже для себя, ушел в чиновники. И тоже на первые роли. Но пройдет некоторое время, и он, может, все же возьмется за очередное запутанное дело, которое прогремит не меньше, чем ялуторовское.Да, сейчас в прокуратуре Тюменской области работает Дмитрий Зайнеев, тоже следователь от Бога. Его даже назвали лучшим следователем Тюменской области. Окончил он в свое время тоже Институт государства и права.Когда я разговаривала с преподавателями института, то все они отмечали памятные первые выпуски и называли без запинки почти все фамилии первых выпускников, птенцов своего гнезда. Было отмечено, что* они состоялись в жизни, назывались фамилии: Горицкий, Якушев, Некрасов... Помнятся они прежде всего потому, что были первыми. А ведь вторые, третьи, десятые и шестнадцатые тоже состоялись в этой жизни. И прежде всего потому, что получили отличную базу - образование, которое, по выражению одного профессора, позволяет "тебе кушать хлеб с маслом и икрой". Но прежде чем данные изыски появятся на твоем столе, надо на самом деле некоторое время усердно поработать на свое имя, построить свою лестницу в небо профессионального Олимпа. Как строить, их в принципе неплохо научили педагоги, выросшие вместе со своими учениками и ставшие уважаемыми профессорами, докторами наук, учеными, к чьему мнению прислушивается остальная юридическая Россия. Я говорю о признании, которое Институт государства и права Тюменского государственного университета получил к своему двадцатилетию.А начиналось все со смелой идеи профессора Геннадия Куцева, который в 1985 году решил, что ТюмГУ должен стать по-настоящему классическим университетом. Что из этого получилось, вы знаете. С днем рождения. господа юристы!
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В этом совпадении есть свой высший смысл
К юбилею Анны Марковны Корокотиной

СЕРАФИМА БУРОВА
Уровень личностного развития человека, его парадигма ценностей зависят и от того, отождествляет ли себя человек с определённой средой и, если да, то с какой... Для одних это только семья. Для других - круг созданных им для себя кумиров. Для третьих - землячество, национальный мир, мир детства, улица, подворотня, государственная, в конце концов, система... У каждого свой набор этих духовных опор, о которых не всегда сообщается окружающим. Но окружающие настолько знают человека, насколько им становится ясен этот строй духовных опор.Когда Анна Марковна отвечает на вопрос о том, почему профессиональные дела занимают такое непомерно большое место в её рабочем дне, отнимая львиную долю времени и сил, - она вспоминает о своём поколении. Конечно, нет идеальных поколений, как нет и не может быть идеальных людей, идеальных эпох, идеальных государственных систем. Но за её верностью своему поколению - достойно и скромно держится верность людям, которых она любила и любит: "...иных уж нет, а те..." "А те..." где-то далеко: в Томске, в

Первые ученики были старше 
учительницы. 1954 - 55 уч. год. 

Томск

Челябинске, в Москве... или за стеной соседней кафедры... трудятся и помнят её...Одно из самых её заметных свойств - чувство плеча, плеча, которое может потребоваться брату, сестре, товарищу по работе, ученику. И всякий раз, когда её начнут благодарить за поддержку или мудрый и настойчивый (бывают и такие!) совет, она будет говорить о том, 

что их поколение, поколение людей, испытавших на себе и горе войны, и боль не менее трудных испытаний (потому что их отмеряли с расчётом на то, что преодолевать их придётся человеку в одиночку), выжило только благодаря способности сочувствовать, сопереживать. "Ты не один,

Айна - крайняя слева. 
Москва, 1939 г.не одна!" - говорит она своими глазами, своими делами и просто нужными, во время сказанными словами."Времена не выбирают..." (А. Кушнер), но "живут и выполняют свои обязанности" (это её любимое выражение из финального аккорда в романе "Разгром" А. Фадеева) в любое время. Когда вся страна, в едином - как тогда говорили - порыве приникала к "Целине" или "Малой земле", как к источникам мудрости и гуманизма, и на нашей кафедре эти произведения обсуждали на полном серьёзе: с системой не шутят! Но в курсе современной отечественной литературы эти произведения не рассматривались и в список текстов для обязательного прочтения не включались. "Ты можешь ни разу не упоминать о них, если тебе нечего о них хорошего сказать. Но если на экзамене тебе станут отвечать, ссылаясь на эти тексты, оценку будешь ставит только в зависимости от уровня и качества анализа, а не от выбора текста! И это не обсуждается. Точка!" Вот так. А теперь, если угодно, можно взглянуть на учебники и пособия по этому курсу, подготовленные к использованию в отечественных вузах преподавателями МГУ и ЛГУ (Ленинградский государственный университет имени А.А. Жданова, теперь - С.-Петербургский. Сохранил ли он прежнее - "им. А.А..."?) При желании моё вольнодумство тех лет, сегодня кажущееся совершенно невинной шалостью, можно было бы достаточно 

решительно пресечь. Как знать, я, может быть, и согласилась бы "прогнуться", благоразумно взвесив все за и против. Сегодня даже и стыдно не было бы, многие тогда "прогибались", а иные испытывали при этом и явное удовольствие. Может, не так сильно любила я своё дело, чтобы спесью ради него пожертвовать? Но прогнёшься через силу раз, прогнёшься два, а в третий - уж и вовсе этого не почувствуешь...Анна Марковна позволила не прогибаться и прикрыла крылом. Так что сегодня мы можем даже хвастаться своей несгибаемостью, своей продвину- тостью в сравнении со столичными вузами эпохи позднего тоталитаризма!Она собирала кафедру, как семью собирают. Потом люди, которым она помогла вырасти, 

скажут о школе Корокотиной. И тот, кто первым произнесёт это суждение о школе, первым и перешагнёт через то, что и в самом деле было её школой. То есть не "школой Корокотиной", а школой Корокотиной. Школа имярек - это всегда ЦИКЛОП. А Анна Марковна требовала не следования за своим или чьим-то всеми признанным авторитетом, а уважения к самому процессу поиска истины многими учёными разных школ и направлений. Это и было её школой, её кредо, и она, как всякий здравомыслящий человек, не присваивала ей своего имени, но учила нас учиться на опыте предшественников. А дальше уж кому как удастся: кому - окрошка из чужих идей, кому - истина в споре, оказавшаяся неожиданно где-то совсем рядом. Но самое, может быть, главное, что в чёрные наши дни нас на плаву держит и, пока живы, держать будет - это наука не выживания... Наука само- стояния!Не стану говорить о себе. Скажу о ней. Я в те свои чёрные дни 

потеряла дорогого мне человека. Она, выразив всё, что в подобных случаях выражают, и сделав всё, что в подобных случаях делают, прощаясь, напомнила - между прочим! - что завтра мне следует в соответствии с расписанием провести практическое занятие на ФРГФ. Не рассказать, как я готовилась к этому занятию, ничего не видя в книге, не имея сил сосредоточиться ни на одном из вопросов.Я помню, как входила в аудиторию, как поздоровалась...Когда прозвенел звонок с пары, я пришла в себя и поняла, что эти полтора часа я жила вне своего горя... и что это и есть - счастье. И что бы со мной ни случилось, этого у меня никто не отнимет. Я бы никогда не узнала этого без вас, Анна Марковна! Вы показали мне, что держит нас на плаву. Вы и сами выдержали и выстояли, когда вам суждено было пережить великое горе: овдовела старшая дочь, мать троих детей. Потом похоронили Кима Михайловича, вашего мужа. И вскоре трагически погибает младшая дочь, оставляя своих троих детей. .. Вы станете для них - чем? Стеной? Опорой? Наверное, и тем и другим! Анна Аркадьевна Кондратович вырастет под вашим крылом. Катя... Саша... Павлик... И осколки семьи срастутся, снова станут семьёй - дружной, сильной и крепкой. И не 

чи

только внуки и правнуки - Ваша семья. Ученики, аспиранты: Лариса, Ольга, Ирина, Игорь... Разве только результаты их диссертационной работы важны? Она знает их друзей и тех, кто дорог им, она с ними, как бы ни складывалась их жизнь: в

Учительница А.М.Корокотина 
на лыжне, 1955 г.

счастье и в испытаниях... Она с ними и за них, как и подобаех ...матери!О том, что её юбилей совпал с юбилеем университета, будут писать все. И я тоже вспомню, конечно! В этом совпадении есть свой высший смысл.Её пытались помножить на ноль много раз. Не юбилейное это дело - вспоминать тех, кто этим занимался и тем, быть может, обеспечивал себя. Но такое было и будет всегда. ИмЖ| но так, как случайные люди всспЯг будут стремиться отдалить от себя тех, кто занимается своим делом и занимает своё место в мире. Другого способа самоутвердиться для случайных не существует. Ну, они сами по себе, а она - работает, значит - живёт, значит - учится, значит - 

учит... Учит своих детей и чьих-то ещё, которые тоже становятся своими...Будьте здоровы, Анна Марковна, и в нервные юбилейные дни, и в любимые вами будни! Будьте здоровы, и долгих вам лет!
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Нам двадцать лет. Это только начало

Открытие ИГиПа

Не родись красивой
а родись активной
П

Не далее как 7 ноября сего года ровно в 
13.00 (по плану, фактически в 13.25) состоя
лось очередное заседание Студенческого 
научного сообщества (можно просто СНО), 
или, как было написано в анонсе, "сообще
ства избранных". Главным ведущим был 
Дмитрий Авдеев. Он огласил повестку засе
дания, сразу же внес в нее существенные 
коррективы (что было тут же утверждено 
членами СНО) и перешел, наверное, к са
мой приятной части этого действа - награж
дению победителей не так давно прошед
ших олимпиад.

Огласим и мы весь список героев нашего 
института:

победителями олимпиады по политоло
гии, посвященной двадцатилетию Института 
государства и права (как вы все прекрасно 
знаете, нашему ИГиПу уже как 20 лет!), ста
ли следующие господа:

1- е место занял студент IV курса ГМУ 
Владислав Шабалин;

2- е место - студентка II курса ГМУ Мари
на Решетникова;

3- е место - студентка I курса налогов и 
налогообложения Надежда Ушакова.

Победителями олимпиады по теории и 
истории налогов стали:

1- е место - Анна Буданова;
2- е место - Татьяна Ярота;
3- е место - Антон Зуев.
Наши победители, вернее, те, кто из 

них присутствовал, были обласканы (не 
в первый раз) аплодисментами и "об
ременены" призами: книжки, ручки, аль
бомы и денежные призы.

Далее были обозначены и заочно ут
верждены отчеты об этих олимпиадах и 
озвучен краткий рассказ о круглом сто
ле "Проблемы практики теории управ
ления". Докладывала студентка V курса 
ГМУ Екатерина Бякова. По ее словам, 
круглый стол получился интересным и 
познавательным. Но, несмотря на то, 
что "стол" был заявлен как межвузовс
кий, получился он лишь "внутривузо- 
вским". Причина этого недоразумения 
оказалась проста - гости из других ву
зов пришли в аккурат к закрытию на

С 1985 года ведет свою двадцатилетнюю 
историю наш факультет. Менялись назва
ния учебных дисциплин, сами они исключа
лись из плана, на их основе по требованию 
времени возникали новые. Но студенты и 
преподаватели, несмотря ни на что, делали 
свою работу - учились, обретали новые ин
тересы и жизненные ориентиры, учили и 
делились своим огромным опытом и знани
ями. Первые выпуски еще знали, что такое 
распределение после окончания вуза, и по
этому многих из них развела судьба. "Тело" 
старого государства мимикрировало в но
вое, мы стали жить в правовом государстве 
- России. Проблем прибавилось у многих, 
некоторые ушли из юриспруденции и ув
леклись бизнесом, коммерцией или уехали 
за границу. Другие остались в "правовом 
поле" и стали пожинать плоды изучения 
новых наук, решая практические вопросы. 
Жизнь продолжалась, и юрфак был стерж
нем, константой в этой бурной жизненной 
реке.

В 1999 году мы повзрослели, обрели 
заслуженное уважение и объединили свои 

ключ аудитории, в которой все и происходи
ло. Что ж, видимо, не судьба.

Кроме того, Екатерина посетовала на не
хватку времени. Во-первых, началось сие 
мероприятие с сорокаминутным опоздани
ем (ну, это как водится - редко какое мероп
риятие начинается вовремя, ведь мы же 
все-таки студенты!), а во-вторых, в целом 
времени было выделено не так много, как 
хотелось бы. И это несмотря на то, что 
количество участников круглого стола также 
оставляло желать лучшего.

Следующим к трибуне вышел А. Гилев. 
Он представил вниманию членов научного 
общества отчет о таком же круглом столе на 
тему "Красноречие в судебном процессе". 
Акцент в его докладе был сделан на то, что 
участниками круглого стола были 6 препо
давателей, 3 профессора и 3 кандидата 
(представители многих кафедр) и всего лишь 
несколько студентов. Иначе говоря, препо
давательский состав был представлен го
раздо шире, нежели студенческая братия. 
Это, как вы понимаете, огорчает, что было 
отмечено чуть ли не всеми участниками. 
Здесь встают в полный рост и расправляют 
плечи два извечных русских вопроса: "кто 

силы, интересы и старания - вместе с фа
культетом государствоведения тогда был 
создан Институт государства и права Тю
менского государственного университета.

Возглавил молодой и одновременно име
ющий мощные и сильные корни институт 
профессор Геннадий Николаевич Чебота
рев. Он и сегодня ведет наш корабль со
гласно целям, намеченным еще давно. Но 
направления этих целей вечны - развитие: 
связей с российскими и зарубежными ву
зами, отношений с органами государствен
ной и местной власти, материальной базы 
Института; обучение: студентов - знаниям, 
которые им пригодятся во взрослой жизни, 
преподавателей и аспирантов - за рубежом 
и внутри страны в рамках участия в грантах 
и других программах.

Сегодня мы динамичны, креативны, це
леустремленны, опытны, уважаемы, прини
маемы за пример для подражания. Завтра 
для нас очевидно - продолжать и развивать 
все светлое, что уже сделано.

Игорь Лопарев

виноват?" и "что делать?" От
веты на них, как нетрудно 
догадаться, даны не были.

Но в целом и это мероп
риятие все-таки состоя
лось, заслушали несколь- 

' ко докладов, обсудили их, 
тема была интересной, и 

продолжение следует. Но 
следующая тема пока не оп

ределена. Все предложения и новые
идеи приветствуются!

Затем Екатерина Сабитова огласила при
личный по своему объему и территориаль
ному охвату список научно-исследовательс
ких мероприятий, участие в которых могут 
принять члены (и не только) СНО. Всевоз
можные конференции будут проходить в 
Оренбурге, Екатеринбурге, Москве, интер
нет-конференция состоится в Тамбове. Под
робную информацию о темах и номинациях 
каждой из конференций, а также о том, как 
стать их участником, можно получить по элек
тронной почте, отправив соответствующий 
запрос Екатерине Сабитовой на E-mail: 
sabikaterina@yandex.ru, или посмотреть на 
сайте www.law.edu.ru И, вполне возможно, 
что эта информация появится на сайте на
шего института www.jurati.ru

В заключительной части заседания Дмит
рий Авдеев, обнаружив в числе присутству
ющих несколько новых и ранее не являв
шихся его взору девичьих и одно мужеское 
лицо, просто-таки обязал их пополнить со
бой стройные ряды членов Студенческого 
научного общества, дав на раздумья несколь
ко секунд. Большинство новичков решилось. 
Решилось вступить. Так что в полку СНО 

опять прибыло! С пополнением-с!
Под занавес всех "СНОвцев" призва

ли к более активному участию в конкур
сах и конференциях, напомнив, что бла
годаря этому они могут получить при
знание в студенческих и преподаватель
ских кругах, а также повышенные 
стипендии и "срывать банк" в размере 
около 3000 рублей на всевозможных кон
ференциях. Но, с другой стороны, уж 
что-что, а деньги в этом деле навряд ли 
будут главным стимулом активности сту
дентов. Главное - желание и стремле
ние к самореализации, наверное.

В завершение хотелось бы процити
ровать господина Авдеева, который, по
буждая присутствующих к действию, вос
кликнул: "Не родись красивой, а родись 
активной”! И верно! Почему бы и нет?!

Никита Плеханов, Денис Кораблев

ОТ РЕДАКТОРА
Здравствуй, читатель! Вот какая шту

ка - гордость, а не гордыня, занимает и 
должна занимать в нашей жизни значи
тельное место. Гордиться можно своими 
успехами, достигнутыми результатами и 
удачным разрешением сложных вопро
сов, своими друзьями и коллегами, про
двинувшимися вперед, открыв для себя 
новые "двери". Гордятся родителями и 
учителями, стараются походить на них. 
Испытывать гордость можно за свой на
род, Отчизну, Родину, государство. Нас в 
эти дни наполняет чувство гордости за 
свой институт. О двадцати годах писал 
Дюма, о двадцати тысячах лье - Жюль 
Верн. Хорошая цифра! Поэтому и желаем 
институту, самим себе - удачи, чувства 
сказки, пускай маленькой, но в которой 
все возможно, все имеет доброе продол
жение, а после прошедших трудностей 
наступает вечность удач, позитивных со
бытий, действий и перемен.

Игорь Лопарев

иГиЛТ.

Институт государства и права - еще 
одна блистательная идея академика Куце
ва. Она реализовалась еще и потому, что у 
него хватило мудрости в свое время не 
воевать с... женщинами. В Тюмени помнят, 
как развивались отношения между универ
ситетом и областным музеем изобрази
тельных искусств. Как перевешивали зам
ки на том самом третьем этаже. Дело дош
ло до судебных разбирательств. Но, выиг
рав в суде, Куцев... отступил. Он посчитал 
не вправе вести войну с женщинами. И тут 
помог губернатор, выкупив у одной ком
мерческой фирмы три этажа недостроен
ного торгового центра. Стройку передали 
в оперативное управление университету, 
а через несколько месяцев Геннадий Ку
цев надел свой презентационный прораб
ский пиджак, чтобы вместе с губернато
ром перерезать красную ленточку в Ин
ституте государства и права.

ИГиП - уникальное учебное заведение 
еще и потому, что в нем работают, причем 
на одной кафедре, сразу три участника 
исторического Конституционного совеща
ния, которое проходило в 1993 году. Г. Че
ботарев, В.Кириллов, В.Ульянов принима
ли участие в написании проекта Конститу
ции страны. А в сентябре 2003 года инсти
тут провел Всероссийскую научную

конференцию "10 лет Конституции: опыт 
реализации». На нее съехались многие из
вестные ученые-юристы. А с докладами 
выступили губернатор Тюменской области 
Сергей Собянин и председатель област
ной думы Сергей Корепанов.

Лучшего адвоката для студентов, чем 
заместитель губернатора Тюменской об
ласти Наталья Шевчик, не найти. Порази
тельное дело, она всякий раз возвраща
ясь к теме своих взаимоотношений с ними, 
говорила только хорошее. Допустим, захо
дя в аудиторию, она пыталась первое вре
мя увидеть в ней лица тех, кто не может 
или не должен учиться в ИГиПе. Говорит, 
что не находила. И это раскрученный СМИ 
миф о том, что на договорных местах учат
ся одни недоросли. Она видит в них, всех 
своих студентах, личности. Бывали в ее 
карьере встречи с такими ребятами, в ос
новном с Севера, которые, по ее собствен
ному выражению, «недостаточно знали 
предмет». Но со временем эти проблемы 
были преодолены. Она ставит в основном 
пятерки и четверки. Хотя случается, при
глашает в следующий раз. Времени нет. 
но «это моя работа, и я должна от студен
тов получить результат».

mailto:sabikaterina@yandex.ru
http://www.law.edu.ru
http://www.jurati.ru


--------------—__________________________________________ ATOJ (ю> ноябре mos

lATVTT.

Владимир Якушев - дважды сту
дент Тюменского государственного 
университета. Юрист и экономист. 
Оба раза «ходил» в вуз за знаниями. 
Но базовым и, как нам кажется, глав
ным своим образованием считает 
юридическое. Преподаватели его по
мнят и отзываются о нем, как об од
ном из лучших студентов. Хотя сам 
Владимир Владимирович говорит, что 
отличником никогда не был, но пер
вую сессию он единственный из груп
пы сдал на отлично. «Учился с удо
вольствием» - эту фразу он повторил 
несколько раз. Кстати, сейчас у него 
не хватает времени, а желание есть, 
чтобы посидеть в библиотеке, напи
сать пару-тройку рефератов.

...Кстати, сегодня в органах про
куратуры служит немало выпускников 
Института государства и права. Толь
ко в Тюменской областной прокура
туре и из одного только первого вы
пуска тогда еще юридического фа
культета таких четверо - Андрей Не
красов, Анатолий Капеко, Ирина 
Ильина, Наталья Лукашина. А есть еще 
Дмитрий Зайнеев, награжденный ме
далью ордена «За заслуги перед Оте
чеством» и Елена Литовченко, началь
ник следственного управления. А если 
взять областной список, то счет фа
милиям пойдет на десятки.

Кто-то из бывших студентов ска
зал: «Его слушали как откровение», 
раскрыв, что называется, рты. Нико
лай Власенко, появившись в Тюмени, 
сразу, после первых лекций, тогда еще 
на отделении правоведения истори
ко-юридического факультета ТюмГУ, 
произвел на студенческую публику по
трясающее впечатление. Умный, ин
теллигентный, с профессорской бо
родкой, он являл собой яркий тип уни
верситетского преподавателя.

Вообще, трудно писать про каждо
го из «иркутских ребят» в отдельнос
ти, особенно в тот период, когда все 
трое работали на юридическом фа
культете ТюмГУ. Складывалось такое 
ощущение, что они - единое целое. 
Но как сказал по этому поводу Сергей 
Марочкин: «Наша троица - это много
полярный мир. В нем не было солис
та, хотя каждый играл свою роль». И, 
кстати, именно Никитин из этой трои
цы выделяется тем, что он не только 
сильный теоретик, но и талантливый 
практик. Еще в студенческие годы он 
начинал свою карьеру в юридической 
консультации. И это неплохо у него 
получалось. Работая преподавателем, 
продолжал консультировать.

Студенты ему писали во время лек
ций записки, взывали к милости: 
«Сергей Юрьевич, улыбнитесь!» А он 
оставался невозмутимым. О его урав
новешенности ходят легенды. Сда
вать экзамен Марочкину в прежние 
годы было делом чрезвычайно труд
ным. По глазам ничего не прочитать. 
Он слушает и никак, ни жестом, ни 
взглядом, не подсказывает бедному 
студенту, правильно ли тот лепечет 
свой ответ. С одинаково ровным на
строением выставлял в зачетки лю
бые оценки: от тройки до пятерки. 
«Отлично» у него получить - надо на 
самом деле очень постараться.

Самым плодотворным периодом 
своей жизни Михаил Иванович Клеан
дров пока считает тюменский. Осо
бенно первый год работы в Тюмени. 
Говорит, «было такое ощущение, что 
все горизонты открыты». Он возглав
лял тогда кафедру на юридическом 
факультете и лабораторию правовых 
проблем обеспечения рыночной эко
номики. Работали на хоздоговорных 
началах. Были серьезные заказчики и 
свое помещение в Доме политпроса.

Студенты о нем говорят как об 
очень строгом преподавателе. Прий
ти к Бушуеву на экзамен неподготов
ленным означало только одно - «двой
ка» и снова за учебники. Но никто и 
никогда на него за столь принципи
альную жесткость не держал обиды. 
Может, поэтому среди его учеников 
так много успешных следователей, ад
вокатов, судей, прокуроров и просто 
образованных юристов?

Сегодня в гостиной "JURATI" 
Людмила Михайловна Волосни
кова, заместитель директора Ин
ститута государства и права по 
учебно-методической работе, кан
дидат исторических наук, доцент, 
Почетный работник высшего про
фессионального образования Рос
сийской Федерации.

- Людмила Михайловна, есть 
такое понятие - "найти себя"... 
Что значат для вас эти два 
слова?
- В разные периоды жизни я бы 

по-разному ответила на этот воп
рос. Сейчас для меня понятие "най
ти себя" означает найти гармонию 
между работой и семьей, найти 
дело, в котором бы совпадали воз
можности удовлетворения духовных 
и материальных запросов, профес
сионального роста.

- Посвятив себя юриспруден
ции, не считаете ли вы, что 
потеряли себя в другом каче
стве?
- Первоначально моя жизнь 

не определялась выбором 
юриспруденции. По базовому 
образованию я историк. Окон
чила Московский государствен
ный педагогический универси
тет имени Ленина. Юридиче
ское образование решила по
лучить, когда начала работать 
на юридическом факультете Тю
менского университета в 1994 
году в качестве заместителя де
кана юридического факульте
та. Мне казалось, что я не могу 
успешно работать в этой долж
ности, не будучи юристом. При
шлось на четыре года засесть 
за учебники: я получила второе 
образование в объединенном 
филиале кафедр юридическо
го факультета. Не жалею о по
траченном времени. Это дало 
мне очень многое.

- У каждого человека, 
идущего к определенной

Владимир Кириллов о пользе 
максимальных усилий

В канун юбилея юридического 
факультета мы встретились с кан
дидатом юридических наук, доцен
том кафедры конституционного и 
муниципального права ИГиПа, чле
ном-корреспондентом Академии 
экономики финансов и права Вла
димиром Федоровичем Кирил
ловым.

- Владимир Федорович, вы 
работаете в ТюмГУ с 1986 
года. Почему ваш выбор пал 
именно на это учебное заве
дение?

Учиться, учиться,
цели, возникают на этом пути 
сложности... Были ли у вас 
моменты, когда опускались 
руки?
- Недавно я читала письма Ма

рины Цветаевой, где говорилось о 
том, что в жизни есть три главных 
соблазна, и самый первый из них - 
это поддаться собственной слабо
сти. У каждого человека регулярно 
возникает депрессивнное состоя
ние, когда опускаются руки. Мне 
кажется, каждый должен находить 
в себе силы преодолевать такое 
состояние и выходить из него. Все 
зависит от самого человека.

- Людмила Михайловна, вы 
так же, как и мы, были сту

- Моя история в городе Тюме
ни начинается с 1980 года. Тогда 
меня пригласили преподавать в 
Высшей школе милиции, един
ственном в то время в области 
учебном заведении юридическо
го профиля. Через пять лет в Тюм
ГУ открылся юридический факуль
тет, в становлении и формирова
нии которого я принимал учас
тие. Замечательно, что в 
университете тогда появилась 
возможность получить юридичес
кое образование! Думаю, без 
юридических и экономических 

денткой. Глядя на нынешнее 
поколение студентов, можете 
ли сказать, что мы чем-то от
личаемся от студентов совет
ского периода?
- Если говорить о нынешней мо

лодежи, то она, безусловно, отли
чается от молодежи и застойного, 
и перестроечного периода. Она бо
лее прагматична, аполитична, бо
лее ориентирована на успех, 
карьеру, профессиональные цели. 
И это закономерно. Я не считаю 
необходимым политизацию студен
ческой молодежи. Не могу также 
сказать, что студенты стали хуже. 
Ядро студенчества по-прежнему со
ставляет наиболее одаренная мо

лодежь нашего общества. 
Беспокоит отсутствие мотива
ции к получению знаний у ряда 
студентов, беспечное отноше
ние к средствам, вложенным 
их семьями в получение об
разования, их наивное убеж
дение в том, что хватит ву
зовского диплома. А времена 
изменились, конкуренция и 
отбор ужесточаются. Но в це
лом общение с молодежью в 
любую эпоху - это всегда хо
рошо. Кстати, англичане про
вели исследование, в кото
ром сделан вывод, препода
ватели вузов относятся к ка
тегории долгожителей только 
потому, что имеют возмож
ность постоянного контакта с 
молодежью.
- Наш институт ежегодно 
выпускает много специали
стов. Среди них есть люди, 
имена которых на слуху в 
юридической среде, и не 

специальностей университет не 
может считаться по-настоящему 
классическим.

- Наверняка поначалу возни
кали сложности... С чем вам 
пришлось столкнуться?
- Трудности неизбежны, осо

бенно вначале. Тогда, например, 
была острая нехватка преподава
телей. Поначалу мы работали 
вместе с Надеждой Ивановной 
Краснояровой. Конечно, затем ка
федра стала расширяться, уве
личился и преподавательский со
став. В то время практически от
сутствовали материальная база, 
учебники, методические посо
бия... Тогда наш факультет не был 
самостоятельным, а являлся час
тью историко-юридического. А 
выделился только через год: об
разовывались кафедры, продол
жалась работа над учебной ба
зой. В 1990 году был первый вы
пуск студентов. Но, нужно ска
зать, что, несмотря на имевшие
ся трудности, у нас было самое 
главное: общая цель - сформи
ровать достойный и сильный фа
культет! Мы все, преподаватели 
и администрация, прилагали мак
симальные усилия для достиже
ния запланированного результа
та! И, я думаю, нам это удалось. 
Мы всегда стремились к каче
ственной подготовке специалис
тов, образованию дружного кол
лектива и созданию хороших тра
диций уважения и преемственно
сти в отношениях между студен
тами и преподавателями.

- У вас большой преподава
тельский стаж. Однако что 
вас может удивить в работе 
со студентами?
- Меня всегда удивляет и ра

дует желание и стремление сту
дента к поиску истины, новых зна
ний. Иногда студенты самостоя
тельно подготавливают потряса
ющие доклады, которые содержат 
уникальную и интересную инфор
мацию. 

только областного масштаба. 
Кем сегодня мы можем осо
бенно гордиться?
- Эти имена действительно у всех 

на слуху: глава нашего города Вла
димир Владимирович Якушев, пре
зидент Запсибкомбанка Дмитрий 
Горицкий, заместитель губернато
ра Тюменской области, Наталья 
Александровна Шевчик. Значитель
ная часть наших преподавателей, 
доцентов и профессоров являются 
выпускниками юридического фа
культета ТюмГУ. Например, самый 
молодой доктор юридических наук 
в России Максим Станиславович 
Матейкович в 29 лет защитил док
торскую диссертацию.

- Часто ли в стенах ИГиПа по
являются студенты, которых 
вы могли бы назвать своими 
любимчиками? И может ли это 
понятие вообще иметь место 
в подготовке кадров?
- Фаворитизм считается синд

ромом кризиса. Как известно, он 
всегда был предвестником гибели 
определенного типа государствен
ности. В отношениях между сту
дентами и преподавателями не мо
жет быть фаворитизма. Здесь дол
жны доминировать принципы 
объективности и справедливости.

- Любой абитуриент, выбирая
ту или иную специальность, 
изначально не совсем точно 
представляет, какие трудно
сти его ожидают на пути про
фессионального становления. 
В каких аспектах правовой на
уки вы уже успели разочаро
ваться, а что, наоборот, прцд 
ятно удивило? V
- Как-то академик Кукушкин ска-

- Что вам нравится и не нра
вится в вашей работе?
- Должен сказать, что работа в 

университете - это творчество, а 
потому она всегда интересна. Я 
доволен тем, что каждый день, так 
или иначе, соприкасаюсь с моло
дежью. И этот процесс взаимооб- 
ратный: я передаю студентам свои 
знания, они мне - свои. Препода
ватель - это учитель и ученик од
новременно! Я с удовольствием 
учусь у своих студентов чему-то 
полезному и актуальному на се
годняшний день.

Единственное, что порой огор
чает, - не все молодые люди от
дают себе отчет в том, для чего 
они получают высшее образова
ние; у некоторых отсутствует даже 
малейшее желание стать хорошим 
специалистом.

- Волнуетесь ли вы перед 
первой встречей с курсом?
- В общем, нет, хотя некото

рое волнительное ожидание чего- 
то нового, конечно, присутствует. 
Перед занятием с неизвестными 
студентами часто думаешь, чем 
они отличаются от предыдущих, 
что хорошего в них есть по срав
нению с прошлыми выпускника
ми. Ведь вроде бы одна катего
рия - студенты, но каждый год 
разные! И потому ко всякому дол
жен быть свой, индивидуальный 
подход.

- Владимир Федорович, а 
вам когда-нибудь приходи
лось принимать участие во 
внеучебных мероприятиях 
или организовывать работу 
со студентами?
- Конечно, и не раз! Например, 

когда я баллотировался в Тюмен
ский областной Совет народных 
депутатов, мои студенты прини
мали активное участие в избира
тельной кампании. Кроме этого, я 
был председателем жюри студен
ческих олимпиад, направлял ра
боты ребят на различные конкур
сы рефератов или конференции.
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учиться...
зал, что конец XX века стал "золо
тым веком" юриспруденции в Рос
сии. Действительно, после стольких 
лет пренебрежения к юриспруден
ции, наконец, юридическая наука 
поднялась с колен. И самая глав
ная опасность для российской 
юриспруденции сейчас - это встать 
на обслуживание потребностей вла
сти, что, собственно, когда-то и 
произошло с советской гуманитар
ной наукой.

- Мне неоднократно приходи
лось слышать фразу о том, 
что профессию более твор
ческую, чем адвокат, не сыс
кать... Вы согласны с этим ут
верждением?
- Все зависит от отношения че

ловека к своей профессии. Извест
ный профессор-криминалист УрГЮА 
Леонид Драпкин рассказывал о сво
ем первом деле в качестве следо
вателя, и мне хорошо запомнилась 
следующая фраза: "нет большего 
счастья для следователя, чем когда 
он ловит за руку преступника". Так 
что, я думаю, это можно отнести к 
любой профессии. Наверное, есть 
и особый драйв для адвоката, кото
рый защитил человека и спас его от 
наказания, даже если он того не 
заслуживал. Такой же драйв может 
присутствовать в деятельности лю
бого профессионала.

- Какими качествами должен 
непременно обладать юрист?
- В последнее время наметилась 

тенденция, когда к человеку все 
больше требований предъявляется 
не столько с точки зрения его пря- 
шх профессиональных качеств, но 
4Вак называемых ключевых компе
тенций. Как говорил Жан Делор,

Мы с удовольствием работаем со 
студентами и за рамками образо
вательных программ.

- Если сейчас представить, 
что ваша жизнь не была бы 
связана с правом, препода
ванием, научной и полити
ческой деятельностью, в чем 
бы вы могли себя реализо
вать?
- Как-то я задавал себе подоб

ный вопрос, но так и не нашел на 
него ответа. Наверное, потому что 
по сей день я абсолютно уверен в 
правильности когда-то выбранно
го пути. После окончания желез
нодорожного техникума, работы, 
службы в армии я принял осоз
нанное решение получить юриди
ческое образование, в котором 
впоследствии нисколько не разо
чаровался.

- Расскажите о своем лич
ном достижении, которым вы 
гордитесь больше всего.
- Верно говорят, что за свою 

жизнь надо посадить дерево, по
строить дом и вырастить сына. 
Все это я осуществил. Я горжусь 
своим домом, семьей, детьми и 
тем, что, работая в университете 
и получая от этого удовольствие, 
я приношу пользу другим.

- Чем вы любите заниматься 
в свободное от любимой ра
боты время?
- Раньше я серьезно увлекался 

шахматами. И сейчас могу с удо
вольствием выступить за команду 
факультета! Очень люблю рабо
тать на своем участке, водить ма
шину. Кроме этого, помимо про
фессиональной литературы, мне 
нравится читать стихи, историчес
кие монографии, хроники. Один 
из любимых авторов - В. Пикуль. 
Бывает, не отказываюсь и от де
тективов.

- И напоследок, чего бы вам 
хотелось пожелать Институ
ту государства и права?
- Я желаю нашему институту 

достигнуть уровня первоклассно
го учебного заведения мирового 
масштаба и увековечить свое имя 
благодаря лучшим выпускникам 
и преподавателям! Существуют 
всем известные университеты и 
институты, история которых длит
ся более тысячи лет. Я надеюсь, 
что Институт государства и пра
ва рано или поздно войдет в их 
число!

Кристина Цанкова 

главная задача высшего образова
ния - "научить жить, научить жить 
вместе, учиться работать, учиться 
учиться". Думаю, это кредо вполне 
применимо и в деятельности юрис
та. Помимо чисто профессиональ
ных качеств, для юриста важна твер
дая гражданская позиция. Он дол
жен ощущать себя гражданином 
России, служить идеям справедли
вости и права. Он должен обладать 
устойчивым нравственным мировоз
зрением, коммуникативностью. Если 
говорить о профессиональных ка
чествах, то это умение применять 
право и ориентироваться в безбреж
ном правовом мире, владение со
временными компьютерными техно
логиями. Безусловно, юрист - это 
высокоинтеллектуальная профессия. 
Человек должен уметь логически 
рассуждать и делать выводы. Без 
всех этих качеств, мне кажется, че
ловек не может стать юристом.

- Не секрет, что вы сыграли 
немаловажную роль в станов
лении нашего факультета... А 
с кого же все начиналось?
- Достойный имидж и престиж 

института - это следствие ряда фак
торов. Все начиналось с дружной 
команды сначала факультета, по
том и института, да и всего универ
ситета. Большую роль в этом сыг
рали и первые деканы: Геннадий 
Николаевич Чеботарев, Освальд 
Иванович Клоц, Сергей Юрьевич 
Марочкин, Виктор Егорович Севрю
гин. Конечно же, это и костяк пре
подавательского состава, люди, ко
торые приехали в Тюмень из раз
личных городов, и за короткий срок 
сумели создать хороший коллектив. 
Это и высокий уровень менеджмен

ТЕНДЕНЦИЯ К РАЗВИТИЮ
Своими чувствами и пережива

ниями с нами поделилась заведу
ющая кафедрой государственного 
и муниципального управления, про
фессор Наталья Петровна Носо
ва

- Наталья Петровна, а вы по
мните первые дни только-толь
ко зарождающегося Институ
та государства и права? Я бы 
даже сказал, первые дни юри
дического факультета?
- Конечно! Прекрасно помню. Все 

началось на историческом факуль
тете ТюмГУ. Именно в его стенах и 
появился юридический факультет. 
Геннадий Николаевич Чеботарев 
тогда возглавлял кафедру.

- Появление этого факультета 
напрашивалось или же это 
было спонтанным решением?
- Спонтанным оно не было, ско

рее скоротечным. Все к этому, на
верное, и шло. Юридическое обра
зование в годы существования Со
ветского Союза давали лишь не
сколько вузов. Четыре или пять, 
точно не помню. Но их было край
не мало. В их числе и Свердловский 
юридический институт, который 
единственный готовил специалис
тов по специальности "Юриспру
денция" для нашего региона. По
этому появление такого факульте
та на базе ТюмГУ было лишь де
лом времени. Я бы даже сказала, 
что это было неким адекватным от
ветом на запросы того времени.

- Наверное создание нового 
факультета было сложным де
лом?
- Вообще строительство чего-то 

нового, создание чего-то нового все
гда очень интересно, но в тоже вре
мя и очень ответственно. И хорошо,

та, который всегда демонстриро
вал Тюменский университет, уро
вень его ректора, проректоров, в 
том числе и Геннадия Николаеви
ча. Лицом любого вуза является на
ука. Она создается годами, и ее 
нельзя создать на пустом месте, 
просто приглашая профессоров. За 
20 лет здесь заложены новые науч
ные школы. Я бы также отметила 
немаловажную роль наших студен
тов. К нам в течение двадцати лет 
приходит огромное количество наи
более талантливой молодежи.

- Нынешний ИГиП, его уро
вень - это то, о чем мечта
лось в самом начале?
- Думаю, да. Институт развива

ется очень высокими темпами, при
чем, мне кажется, это устойчивое 
развитие. Это подтверждают не толь
ко наши коллеги из Уральской юри
дической академии, которая зани
мает второе место в рейтинге юри
дических вузов России. Недавно в 
институт пришло письмо от дирек
тората Европейской комиссии, ру
ководящей проектом "Темпус", в ко
тором отмечается, что ИГиП попал в 
перечень вузов, наиболее активно 
участвующих в международных об
разовательных проектах. Хотя еще 
все впереди, в том числе и серьез
ное международное признание.

- Невозможно ни в чем и ни
когда достигнуть совершен
ства. Но приблизиться к нему 
можно попытаться. Какие из
менения и усовершенствова
ния ожидают наш институт в 
ближайшем будущем?
- Сейчас вся система юридиче

ского образования находится в со
стоянии модернизации. Если гово
рить об основных приоритетах раз
вития института, во-первых, дея
тельность института должна быть 
приведена в соответствие с прин
ципами Болонского процесса. Это и 
переход на двухуровневую систему 
обучения - бакалавр/магистр, вне
дрение системы европейских кре

что люди, которые приняли непос
редственное участие в этом "строи
тельстве", оказались достойными 
уровня поставленных задач. Надо 
отдать должное и Геннадию Никола
евичу, и Геннадию Филипповичу, и 
многим другим, которые взялись за 
это сложное дело. Как сейчас оче
видно, они старались не зря.

- Ажиотаж был большой?
- Огромный! Создание нового фа

культета было одновременно и очень 
сложным занятием: все приходи
лось делать практически с нуля. И 
необычайно интересным - форми
ровалось что-то новое. Желающих 
поступить на факультет - огромное 
количество. Тогда конкурс был до
вольно большой. Доходило и до де
сяти человек на место! На юриспру
денции одно время было три отде
ления: дневное, заочное и вечер
нее, что было новым для ТюмГУ. 
Вечерники, кроме как на юрфаке, 
нигде не учились.

- Преподаватели нашлись 
сразу?
- Некоторые проблемы, конечно, 

были, но они решались сами собой. 
Преподаватели нашлись на истори
ческом факультете, они с энтузиаз
мом "окунулись" в новую для них 
работу. Среди первых были Вла
сенко, Чеботарев, Никитин, Бере
зина (ныне Сухова), Володина, Бу
шуев... это те, которых я могу 
вспомнить, так сказать, навскидку. 
Среди первых была и я.

- Вам не страшно было пойти 
на юрфак?
- Как я уже сказала, это было 

жутко интересно. Если и было 
страшно, то совсем чуть-чуть.

- Выпускников первых по
мните?
- Прекрасно помню! Причем не 

только с юридического, но и с исто
рического факультета, которые вы
пускались одновременно с ними. 
Среди них очень много хороших лю
дей и прекрасных специалистов. 
Многие, к слову, работают препо
давателями в ИГиПе: Пономаренко, 
Чикирева. Список длинный.

- А как скоро назрел вопрос о 
выходе из стен исторического 
факультета?
- Всё это произошло настолько 

быстро, что само отсоединение от 
истфака казалось делом необходи
мым, обязательным и что самое 
главное, вполне естественным. А 

дитных единиц в процесс обучения, 
так же внедрение международных 
критериев качества управления 
учебным процессом и обеспечение 
условий для академической мобиль
ности студентов и преподавателей. 
Мы сделали только первые шаги на 
пути применения этой политики, и 
ее надо продолжать.

Во-вторых, это повышение на
учной составляющей института, в 
том числе, значения науки в про
цессе обучения. Я бы сказала, что 
образование должно быть более на
укоориентированным. И в этом рус
ле здесь предстоит сделать очень 
многое: создавать и новые науч
ные школы, новые направления, 
поднимать уровень студенческой 
науки, поднимать студентов до уча
стия во взрослой науке.

Третье, важнейшее направле
ние - это реформирование мето
дов и технологий обучения. У нас, 
как и в большинстве вузов, преоб
ладают традиционные методы обу
чения, основанные на воспроизве
дении студентом полученных зна
ний. Сейчас эти системы уже не
применимы, и необходимо, при 
сохранении традиционных методов 
обучения, сделать прорыв в пользу 
интерактивных, творческих, науко- 
и практико-ориентированных тех
нологий обучения.

- Ваши пожелания нашим насто
ящим и будущим студентам...
- Учиться, учиться и учиться. С 

горечью приходится осознавать тот 
факт, что некоторые студенты на
прасно тратят это бесценное вре
мя и не используют те колоссаль
ные возможности, которые пред
лагает институт для получения 
очень высокого уровня знаний, уме
ний и навыков. Я бы хотела поже
лать студентам максимально эф
фективно провести годы своей уче
бы в ИГиПе. Не теряйте возможно
стей, которые вам предоставлены!

Яна Енина

что этот факультет является само
достаточным, знали все.

- А когда образовался ГМУ? 
Создание этого факультета 
было также адекватным отве
том на запросы того времени?
- Экспериментом и, как мне ка

жется, успешным. Кафедра образо
валась 14 июня 1994 года.

- Отличаются ли нынешние 
студенты от первых студентов 
юридического факультета?
- Разницы особой я не вижу. 

Студент - он всегда студент. Ны
нешнее поколение обучающихся в 
вузе, конечно, немного отличается 
в силу времени, но студенческая 
"особость" присутствует у тех и у 
других. Студенты - они и через де
сять, и через пятнадцать лет оста
нутся студентами.

- А такая большая численность 
студентов не повлияла на фор
мирование этой"особости"?
- Повлияла, конечно. Как я ска

зала, нынешнее поколение имеет 
отличия от своих предшественни
ков, и одной из причин этого можно 
указать как раз количество обучаю
щихся в вузах. Конкурс на места и 
сейчас присутствует, но попасть в 
университет стало проще. Студен
тов действительно очень много, но 
это опять к вопросу о времени. Ра
ботодатели требуют специалистов 
только с высшим образованием, что, 
по моему мнению, неправильно. 
Пропадает элитарность образова
ния. Высшее образование должно 
быть элитарным. Количество сту
дентов можно и нужно уменьшать.

- А ИГиП? Каким вы видите 
его через 10-15 лет?
- Через пятнадцать лет он оста

нется таким же бурно развивающим
ся. Качество образования будет вы
соким, из его стен будут выходить 
настоящие профессионалы. При обу
чении преподавателями будут ис
пользоваться последние достижения 
науки и техники. Институт будет не 
только учить, но и воспитывать. 
ИГиП, по моему мнению, должен 
развиваться в структуре ТюмГУ. Это 
обязательное условие. Только так и 
никак иначе. Но, что особенно важ
но, не стоит забывать традиций, ус
тоев института и высшего российс
кого образования в целом. Думаю, 
институт с этой задачей справится.

Денис Кораблёв

U1VTT.

Про учебу он говорит, что «для 
меня самое главное было - умение 
рационально мыслить, выявлять при
чинно-следственные связи. Все ос
тальное. например, где найти нуж
ную информацию, тебе скажет спра
вочная служба. А истолковать, как-то 
аргументировать - вот это самое 
главное. Если ты это делаешь в от
ношении законодательства - значит, 
можешь и в отношении других жиз
ненных процессов. И я могу сказать, 
тот багаж, который получил на юр
факе. позволил сделать достаточно 
серьезный карьерный рост».

Она была первой на юридическом 
факультете Тюменского государствен
ного университета. Случилась эта ис
тория в 1985 году, когда приказом 
ректора на историческом факультете 
было открыто отделение правоведе
ния. Геннадий Филиппович Куцев тог
да сказал, что начинать факультет 
придется ей, единственному на тот 
момент преподавателю права. Ска
зал и назначил заместителем декана 
по юридическому отделению. И она, 
старший преподаватель кафедры эко
номики, организации и планирова
ния народного хозяйства, занялась со
вершенно новым для себя делом.

Современные студенты с трудом 
могут поверить в то, что на юриди
ческом факультете, когда возраст его 
был еще совсем ясельным, большой 
популярностью пользовались «Воло- 
динские пятницы». «Прекрасные вре
мена» - так отзывается о тех годах 
Людмила Володина. Тогда студен
тов было мало и они были замеча
тельны во всех отношениях. Ведь все 
поступили в вуз, выдержав ошело
мительный конкурс. Общение с та
кими людьми доставляло огромное 
удовольствие преподавателям. Мо
лодое юридическое сообщество со
биралось для того, чтобы говорить о 
юриспруденции, науке, читать стихи 
и петь песни. Эти пятницы володин- 
скими назвали сами студенты.

Он вообще умеет находить об
щий язык со своей аудиторией. Прав
да, сразу же предупреждает, чтобы 
молодые коллеги не ловились «на 
мою демократическую манеру пове
дения. Потому что во время занятий 
я могу быть демократом, а когда дело 
доходит до финала, я не исключаю 
деспотизма». И если возникают про
блемы на экзаменах, он спрашивает 
студентов: «Неужели вы думаете, что 
мне приятно быть инквизитором?»

У старшего преподавателя Инсти
тута государства и права Алексея Ва
лерьевича Кузнецова есть хорошая 
мечта - выиграть миллион. Это по
зволит ему взять отпуск на целый 
год. И удалиться в архивы Екатерин
бурга и Москвы. Чтобы написать дис
сертацию. Об этой проблеме уже все 
говорят и не один год. Он признает
ся, что «внутреннего противодействия 
к написанию диссертации у меня нет. 
Дело во времени, которого, к сожа
лению, тоже нет». А еще он сказал: 
«Я бы хотел написать хороший учеб
ник по римскому праву. Но пока не 
знаю, как это сделать, ведь слишком 
мало у меня информации. И чем боль
ше изучаю этот предмет, тем больше 
у меня возникает вопросов, на кото
рые ответить пока не могу».

Учебник увидел свет, благодаря 
помощи, которую оказал автору рек
тор университета Геннадий Куцев. 
Она говорит, что ректор сделал ве
ликое дело, согласившись издать 
очень дорогую книгу. Первый тираж 
моментально разошелся, а Ирина 
Плужник смогла вернуть родному 
университету все деньги, затрачен
ные на его издание. Три месяца ушло 
на это. Всего три месяца. Сегодня 
по учебнику Ирины Плужник учатся 
студенты-юристы 25 вузов России. 
Ведущих вузов: Московской юриди
ческой академии, Первого Московс
кого юридического института, Ураль
ской юридической академии, универ
ситетов Перми, Ижевска, Томска. 
Оренбурга и т.д.

Ирена Гецевич
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Продолжая семейную традицию
Персональная справка выпуск

ника юридического факультета:
Муромцев Андрей Павлович, 

студент очного отделения юрфака 
- 1987-1992 г.г.

Сегодня - первый заместитель 
директора Тюменского филиала 
федерального государственного 
предприятия "Ростехинвентариза- 
ция".

На вопрос о причинах поступ
ления именно на юридический фа
культет ТюмГУ Андрей Павлович 
ответил сразу же: хотелось про
должить семейную традицию и 
пойти после окончания работать в 
органы внутренних дел. Кроме 
того он действительно ощущал по
требность в юридических знаниях 
и хотел максимально постичь их. 
Это можно удачно осуществить 
только на юрфаке. Но выбрал он в 
момент распределения все же 
гражданско-правовую специализа
цию. Считает, что изменилась об
становка и новые интересы каса
лись сферы цивилистики - выбор

сделал осмысленно и о нем он не 
жалеет.

По словам Андрея Павловича, 
больше всего запомнились препо
даватели факультета, их челове
ческие и профессиональные каче
ства. Они научились легко гово
рить о сложных вещах. Отметил 
тактичность преподавателей и ма
неру общения. На память описать 
может каждого своего вузовского 
учителя, но особенно запомнились 
Ирина Васильевна Дражина, Ни
колай Александрович Власенко, 
Геннадий Николаевич Чеботарев, 
Сергей Юрьевич Марочкин.

Выпускник отметил высокое зна
чение самообразования и самосо
вершенствования каждого юриста. 
Обучение в послевузовской жизни 
не заканчивается. Чтобы оставать
ся профессионалом, учиться нуж
но постоянно. Андрей Павлович по
желал юрфаку и Институту госу
дарства и права ТюмГУ дальней
шего процветания, студентам - 
успешного постижения знаний.

Игорь Лопарев

Военно-исторический
клуб "Победа"

В конце сентября 2004 г. по инициативе заместителя 
директора ИГиП по внеучебной работе Д.А. Авдеева 
был образован военно-исторический клуб Инсти
тута государства и права Тюменского государ
ственного университета (ВИК ИГиП ТюмГУ "По
беда").

Клуб объединяют людей, интересующихся 
военной историей России. Основной целью 
деятельности клуба является формирование 
у граждан высо
кого патриотичес- L 
кого сознания, ■ 
чувства верности ■ 
своему Отече- ■ 
ству, готовности к В 
выполнению В 
гражданского ■ 
долга и конститу- В 
ционных обязан- * 
ностей по защите 
интересов Роди
ны.

Членами клуба 
регулярно прово
дятся различного 
рода кинолекто
рии, посвященные 
Дням воинской 
славы России. 
Организуются те
матические выставки. Например, в сентябре совместно с военно-исто
рическим клубом "Эспада" состоялась выставка военно-исторической 
миниатюры "Недаром помнит вся Россия про день Бородина". Ко Дню 
победы русских полков во главе с великим князем Дмитрием Донским 
над монголо-татарскими войсками в Куликовской битве 1380 года рабо
тала персональная выставка Л. Д. Лапшина "Воины средневековья глаза
ми современников". Члены клуба принимают активное участие в работе
поисковых отрядов.

Совместно с кураторами других направлений внеучебной работы 
(творческого, художественного) они организуют мероприятия, посвя
щенные Дню защитника Отечества, Дню Победы в Великой Отечествен
ной войне, проводят музыкальные вечера "Песни военных лет".

Традиционно в Тюменском государственном университете прошел 
"Дебют первокурсника".

Интересно, какое впечатление оставил этот праздник у ребят, и 
студентов нашего института?

Вооружившись ручкой "ТюмГУ" и ежедневником "Flowers", в боль
шую перемену я предприняла выход в "народные массы" с целью 
найти общественно-полезную информацию о столь нашумевшем собы
тии и тех, кто хотел поделиться со мной неповторимым взглядом или 
эмоциями на эту тему.

Спустя какое-то время пред взором моим оказались счастливчики, 
мило дурачившиеся на диване второго этажа.

"Первый тайм
мы уже отыграли VI

• ••

Куратор ВИК "Победа" Петр Иванов

- Ваше впечатление от про
шедшего мероприятия?
Гена М.: - Красная Шапочка - 

бездарность! Мадам Шмульсина - 
супер. Да, и еще, все узнали, кто 
такой Матроскин.

О.Борисов: - Наша команда до
стойно открыла свою программу. 
Все ребята молодцы!

- Какое значение "Дебют пер
вокурсника" имеет для сту
дентов?
О.Борисов: - Хорошая школа, 

помогает быстрее адаптироваться 
и открыть в себе новые интерес
ные качества. И вобще, "Дебют 
первокурсника" определил меня в 
студенческую жизнь".

Марианна Шамильевна Альму- 
хаметова: - Дебют первокурсника" 
несет в себе как смысловую, так и 
функциональную нагрузку. В пер
вую очередь, он сплачивает кол
лектив, выделяет яркие личности и 
таланты, которые сотрудничают в 
ЦСИ вплоть до пятого курса. Для 
студентов это первая ступень твор
ческой лестницы. В целом я до
вольна. Работа наша прошла весь
ма плодотворно и успешно. Следу
ет отметить также помощь курато
ров и всю творческую группу в 
организации номеров. Теперь мы 
сильная команда и дружная семья!

Итак, культурное направление 
процветает. Дебют состоялся, впе
реди следующий экзамен - зимняя 
сессия! Желаю всем, ребята, удачи!

Руфина Шаймарданова

Мы
поздравляем 

ИГиП!
Наша газета взяла интервью у 

студентов Института государства 
и права. Мы хотели узнать их мне
ние относительно своей будущей 
профессии и о том, каким должен 
быть настоящий студент ИГиПа. В 
опросе участвовали представите
ли всех курсов и специальностей. 
Вот некоторые ответы из тех, что 
мы получили:

Антон Машуков, студент 2-го 
курса специальности "Юриспру
денция":

- О выборе специальности жа
леть еще не приходилось. Мне все
гда была интересна профессия 
юриста, и я нисколько не разоча
ровался в ней, придя в институт. 
Для меня ИГиП не только место 
обучения, но и возможность реа
лизовать себя в разных направле
ниях, как профессиональных, так 
и внеучебных. Я думаю, что любой 
студент ИГиПа должен быть целе
устремленным, эрудированным и 
активным. Я желаю моему Инсти
туту двигаться только вперед и все
гда быть лучшим!

Денис Степанчук. студент 3-го 
курса специальности ГМУ:

- Я очень доволен тем, что учусь 
в Институте государства и права, и 
абсолютно не разочарован в выбо
ре своей профессии. Мне нравит
ся сфера моей будущей деятель
ности, надеюсь, что смогу добить
ся в ней успехов. Я считаю, что 
именно стремление к самореал^. 
зации отличает наших студентЛ|> 
Кроме этого, настоящий студент 
ИГиПа - умный, креативный, весе
лый и обаятельный! Мы любим наш 
институт и желаем ему самых ус
пешных выпускников и студентов.

Андрей Быков, студент 1-го 
курса специальности "Налоги и на
логообложение ":

- Хотя я и совсем недавно стал 
студентом университета, уже успел 
проникнуться замечательной атмос
ферой, которая царит в нашем ин
ституте. Мне комфортно в нем и в 
той специальности, которую я выб
рал. Пока все дается легко, нра
вятся преподаватели, группа и при
ятно ощущать себя студентом. Ведь 
студенты Института государства и 
права - это интересные, веселые и 
творческие люди. Желаю всем ус
пехов, а ИГиПу - дальнейшего раз
вития и процветания".

Валерия Малахова, студентка 
2-го курса специальности "Налоги 
и налогообложение":

- Это здорово - учиться в таком 
Институте, как наш! Профессию, 
которую я получаю, считаю весьма 
актуальной и интересной. Думаю, 
в обществе всегда будет существо
вать потребность в грамотных и 
интеллектуально развитых специ
алистах, которых выпускает Тюм(\. 
Ну а если они при этом еще и 
целеустремленные и нестандарт
но мыслящие, значит это, несом
ненно, студенты Института госу
дарства и права! Я желаю ИГиПу 
продолжать активно развиваться в 
учебном и материально-техничес
ком направлениях, а также блис
тать отличными показателями сту
дентов в масштабе всей страны.

Денис Щеглов, студент 5-го 
курса специальности "Юриспру
денция":

- Находясь на последнем этапе 
получения образования, я совер
шенно не разочарован в специ
альности, которую выбрал. Поста
раюсь приложить все усилия для 
дальнейшего развития и профес
сионального совершенствования! 
Университет в общем и Институт 
государства и права в частности 
дают множество возможностей и 
средств для достижения постав
ленных целей. Вдвойне приятно, 
когда учишься с общительными, 
всесторонне развитыми и эруди
рованными людьми. Желаю ИГиПу 
умных и инициативных студентов, 
которые впоследствии станут дос
тойными специалистами.

Кристина Цанкова
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ЕВГЕНИЙ ТИХОНОВ
Бурное качественное и количественное развитие российского фондового рынка продолжается шестой год подряд. Так, в 3-м квартале 2005 года практически все виды вложений в российский фондовый рынок принесли инвесторам прибыль. В убытках оказались лишь покупатели акций нескольких компаний (например, АО "Интерурал", банк "Тарханы") и вкладчики двух банковских фондов.Всего за три месяца - с июля по сентябрь 2005 года - акции крупнейших российских компаний в среднем подорожали больше, чем за все первое полугодие этого года. При этом рублевый индекс ММВБ вырос на 39,5%, а долларовый индекс РТС - на 42,7% (против 15,9% и 16,6% за первую половину 2005 года соответственно). При этом в первые в российской истории фондовый индекс РТС превысил отметку 1000 пунктов.В текущем году обыкновенные акции "Ленэнерго" подорожали более чем в три раза, а среди более ликвидных бумаг наибольшую прибыль принесли инвесторам привилегированные акции "Пурнефтегаза" ( + 157,8%), "Сахалинморнефтегаза" ( + 126,4%), "Татнефти" ( + 97%). Даже акции НК "ЮКОС" пошли на поправку: с начала года их цена выросла более чем в два раза.Оправдались также рекомендации большинства аналитиков, которые с конца прошлого года советовали частным лицам делать ставку ЛЖ'Газпром": акции газового мо- Чжолиста за три месяца взлетели почти на 80%.По прогнозам аналитиков из инвестиционной компании "Тройка Диалог" к концу 2005 года индекс РТС поднимется до 1090 пунктов, а в Брокеркредитсервисе" называют отметку в 1100 пунктов. Соглас-

О развитии российского
фондового рынкано исследованиям аналитического управления финансовой компании "УралСиб", цель роста российского фондового рынка 1200 пунктов.Квартал оказался на редкость удачным для инвесторов, вкладывающих средства в рублевые облигации. Цены большинства федеральных, муниципальных и корпоративных бумаг выросли на 1-7% за три месяца. Но особенно повезло тем, кто в начале лета купил долгосрочные облигации, которые гасятся через пять и более лет.Их стоимость выросла еще больше: например, ОФЗ 46018 с погашением в 2021 г. подорожали за три месяца на 17,1%, а с учетом начисленного купонного дохода прибыль инвесторов составила более 20%. В результате, к концу 3-го квартала 2005 года доходности большинства облигаций упали до исторического минимума. В настоящее время вложения даже в корпоративные облигации известных компаний гарантируют доход не более 9-9,5% годовых, в муниципальные и федеральные бумаги - и того меньше: 4-7% годовых. При такой низкой доходности эксперты не советуют частным инвесторам покупать облигации, так как в настоящее время проще и выгоднее разместить денежные средства на банковском депозите под более высокую ставку. Не остались внакладе и пайщики паевых инвестиционных фондов (ПИФов). Вложения во все 

фонды, которые начали работать к началу июля, оказались доходными. Но рекордсменом, по данным Национальной лиги управляющих, оказался интервальный фонд смешанных инвестиций "Евразия" под управлением УК "Инвариант". Его управляющие смогли заработать для пайщиков 92% дохода за три месяца, так как в портфеле фонда была большая доля бумаг Сбербанка и "Дальсвязи". Обыкновенные акции банка подорожали на 42%, а телекоммуникационной компании - в два раза.Самым доходным среди фондов акций оказался ПИФ "КапиталЪ - Перспективные вложения" (УК "КапиталЪ"), паи которого выросли за три месяца на 53,9%, что лучше рынка в целом: успех фонду принесли, в частности, вложения в акции дочерних компаний "Роснефти" - "Пурнефтегаза" и "Сахалинморнефтегаза", - которые росли быстрее рынка. Удивительно высокий результат для фонда облигаций ( + 17,67%) показал Северо-Западный фонд облигаций (Северо-Западная УК).Кроме того, российским финансовым регуляторам (Федеральной службы по финансовым рынкам (ФСФР)) ставится цель добиться и количественного, и качественного роста рынка ценных бумаг и переместить в страну 70% оборота акций российских компаний. Дело в том, что в настоящее время внутри страны оборачивается 25% торгуе

ЭКОНОМИКА j

мых акций российских компаний (остальной оборот бумаг происходит на иностранных биржах). В стратегии ФСФР указаны и другие целевые ориентиры: повысить капитализацию российского рынка акций с 40% до 60% ВВП, совокупную стоимость корпоративных облигаций - с 1.5% до 3% ВВП, а стоимость инвестиционных паев - с 1% ДО 5% ВВП.Прежде всего для этого нужно улучшить сам рынок и его инфраструктуру.Российское правительство недавно получило от ФСФР обновленную стратегию развития финансового рынка России на 2005 - 2008 гг. В начале лета правительство одобрило стратегию, но предложило ее доработать - документ был длинноват и местами не очень понятен. Итак, новая версия стала лаконичней и насыщенней.Главными вопросами стратегии определяется совершенствование инфраструктуры фондового рынка, противодействие инсайдерской торговле, хотя пока она серьезно не мешает развитию рынка, и появление новых финансовых инструментов.В первую очередь ФСФР хочет ускорить принятие закона об инсайдерской информации, создать Центральный депозитарий, снизить административные барьеры для выхода на финансовые рынки и упростить процедуру первичного размещения акций (IPO) на российских биржах. Служба планирует ввести 

понятие "квалифицированного инвестора" - заслужившим это звание безупречной и успешной многолетней работой на рынке служба позволит проводить более широкий круг операций.Вместе с тем, по мнению известного профессора финансов Йельского университета Роберта Шиллера, инвесторам не стоит ожидать того, что XXI век окажется для фондового рынка таким же успешным, как и XX. Р.Шиллер считает. что мировой фондовый рынок вступил в длительный период низкой доходности и высокого риска.Рядовые обыватели все еще верят, что акции всегда будут являться самым лучшим инвестиционным инструментом. И. как бы это ни казалось смешно, чем ниже падает уровень доверия инвесторов, тем громче аналитики говорят о наступлении выгодных условий для вложения средств, публикуя все новые и новые оптимистичные прогнозы.В заключении можно отметить, что в долгосрочном периоде акции всегда переигрывают облигации. При этом, из ста лет двадцатого века акции приносили своим владельцам ощутимый доход в течение всего лишь сорока лет. В начале каждого из периодов резкого роста рынка возвратность средств, вложенных в эти бумаги, была ниже средней, и каждый раз рынку требовалось более десяти лет для того, чтобы подняться на новый уровень. Эти обстоятельства нельзя упускать из виду при принятии инвестиционных решений.Кроме того, не вполне разумно удерживать акции до тех пор, пока они не подешевеют на 50-75% только для того, чтобы потом их продать. Хотя далеко не все акции в ближайшее время будут расти, для инвестора, готового идти на риск и располагающего определенным запасом времени, было бы не правильно полностью отказываться от акций.
ВЕРНИСАЖ j

В тоске по Родине
АННА РОМАНОВА

Родную Польшу в памяти храня, жили, учились в Санкт-Петербургской академии художеств (И.Хруцкий и Я.Ционгинский, например), трудились и умирали польские художники в России. А их творческое наследие оседало в частных коллекциях или хранилось в фондах государственных музеев, не попадая в поле зрения широкого и благодарного посетителя выставок.

Лампи-старший
Портрет Станислава Потоцкого ", 1796 г.

В рамках Дней польской культуры в Тюмени музей изобразительных искусств и областной Центр польской культуры и просвещения "Latarnik" организовали выставку картин польских художников "Родную Польшу в памяти храня". Большинство работ экспонируется впервые. Натюрморты, пейзажи (в основном, сельский и одна морена) и загадочный портрет неизвестного Лампи-старшего - около двух десятков картин и пара литографий Александра Орловского были извлечены из

Александр Орловский "Калифа, несторианский 
епископ, с плетью в руках " 1819 г.

И.Хруцкий Натюрморт "

фондов музея на радость ценителям прекрасного.Жизнь некоторых художников связана с нашим краем, так, например, Игнатий Цейзик, чью работу "Благословение детей" (1858) вы можете увидеть на выставке, был сослан в Тобольск за изготовление фальшивых денег. Но и в Сибири не затерялся предприимчивый поляк - вскоре после поселения стали популярны среди местных жителей его изделия - трубки, посуда, портреты...Певцом Уральской земли называют художника Леонида Туржанского, который большинство своих лучших полотен создал в селе Малый Исток, что под Екатеринбургом. Искусствоведы свидетельствуют: многие сюжеты для своих картин Туржан- ский увидел, сидя у окна собственной избы и наблюдая за простой и размеренной жизнью деревеньки.Выше уже упоминалось, что на выставке представлены литографии Александра Орловского. Тюменский музей изобразительных искусств может по праву гордиться двумя работами этого художника, потому что Орловский был одним из первых мастеров в России, кто обратился к технике литографии, и его работы вызывают большой искусствоведческий интерес.

В 1960 году фонд музея ИЗО пополнился экспонатом, авторство и герой которого долгие годы вызывал споры в среде искусствоведов и любителей прекрасного. И лишь после экспертизы в столице, куда был доставлен портрет неизвестного, принадлежавший по версии тюменцев перу Лампи-старшего, была установлена подлинность картины и имя человека, позировавшего художнику. Им оказался Станислав Потоцкий, а не символ независимой Польши Юлиан Немце- вич, как считалось ранее.Наиболее полно на выставке представлено творчество И.Крачковского. Крымские или сельские виды, яркой зеленью блестящие на солнце луга, окно, увитое цветами - зрелище незатейливое, но притягивающее взгляд и своей простотой трогающее душу.И струится тоска маленьким ручейком, с работ польских художников, оторванных волею судеб от Родины, может бьггь, поэтому буйство красок на полотнах не свивается в танец, а мир окрашен в неяркие пастельные тона.
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"Ты учил нас мечте 
самых дерзких высот..."

Л.В.ЗАГВАЗДИНА, член клуба "Наш Сентябрь"
В сентябре этого года Тюменский государственный университет отмечал свой 75-й день рождения. Празднование было организовано торжественно, объемно, интересно. Приезжало и приходило много уважаемых гостей и, наверное, самое главное, большое количество выпускников ТюмГУ, которые работали, работают в области, в стране и за рубежом.Вот и мы, группа ветеранов педагогического труда "Наш Сентябрь" при землячестве "Югра", в большинстве своем состоящая из выпускников ТГПИ - ТюмГУ, решила посетить и поздравить свой родной вуз. Экскурсию в ТюмГУ организовала председатель нашего клуба отличник народного просвещения Раиса Николаевна Ядрышникова. Интересно 

было посмотреть, как изменился университет (в годы нашей учебы пединститут), как он вырос за 40, а то и все 50 лет после наших выпускных вечеров. Ведь среди нас выпускники ТГПИ 50-х и 60-х годов: Т.Ф.Тындалова (Балыбердина), выпускница 1953 г., А. Т.Сыченко (Коренева), выпускница 1954 г., А.М.Нурдинова (Хазиева), выпускница 1956 г., Л.К.Корепанова, выпускница 1960 г., И.И.Редикульце- ва (Ничкасова), выпускница 1960 г., Н.С.Мишевцева (Гурьевских), выпускница 1961 г., К.П.Копылова (Шумилова), выпускница 1961 г., Н.В.Бирюкова, выпускница 1964 г., К.Н.Буравцева, выпускница 1966 г., М.И.Иванова, выпускница 1961 г. Все они ветераны труда, имеющие правительственные награды и звания, радовались встрече с родной альма-матер.Встреча началась в музее истории вуза с приветствия проректора 

по внеучебной работе Надежды Александрованы Ермаковой. После теплых слов, сказанных ею в наш адрес, мы поняли, что действительно вернулись домой и нам очень рады. А когда Надежда Александровна сказала, что она окончила среднюю школу в родном ее сердцу Кон- динске и очень любит ни с чем несравнимую природу этой дорогой земли - Ханты-Мансийского автономного округа, то на лицах наших женщин засияли улыбки - они приняли ее как свою землячку.Много воспоминаний вызвала экспозиция по истории университета. С ней нас познакомила директор-координатор музейного объединения ТюмГУ Алена Николаевна Башкирова. Мы рассматривали экспонаты, обменивались мнениями, смотрели на фотографии, вспоминали своих преподавателей, интересные события своей студенческой жизни. В торжественном молчании остановились мы перед мемориальной доской с именами выпускников пединститута, погибших во время Великой Отечественной войны.Экскурсия продолжилась в музее археологии и этнографии, где в этот же день состоялось открытие выставки

"Они студентами были", посвященной юбилею университета. Далее мы совершили увлекательную прогулку по Тюмени университетской, во время которой познакомились не только с историческими достопримечательностями города, но и соприкоснулись с историей вуза, увидели, как он преобразился сегодня, вспомнили, как сами принимали участие в строительстве одного из первых корпусов по адресу ул. Республики, 9.

Уставшие, но довольные увиденным и услышанным, мы вновь собрались в университете. За чашкой чая вспоминали любимых преподавателей и студентов прошлых лет, делились впечатлениями. Хочется выразить огромную признательность администрации университета и сотрудникам музейного объединения вуза за этот теплый прием. Надеемся, что такие встречи станут доброй традицией для выпускников нашего университета.
Историки берегут 

свою историю
АНДРЕЙ СЕМЁНОВ3 октября на факультете истории и политических наук прошла региональная научно-практическая конференция "Историческая наука в Тюменском государственном университете", посвященная 75-летию вуза и 60-летию факультета. Конференцией открывается месячник празднования юбилея факультета, отметил в своей вступительной речи декан ФИиПН, профессор, доктор исторических наук Сергей Кондратьев. С поздравлениями выступил старейший преподаватель, посвятивший факультету более 50 лет своей жизни, профессор, доктор исторических наук, заслуженный работник высшей школы Владимир Александрович Данилов. История исторического факультета оказалась настолько богата интересными событиями и лицами, что ей был посвящен целый день. Помимо мэтров-преподавателей ФИиПН, ученых-краеведов из других вузов активно участвовали в работе конференции аспиранты и студенты - яркое свидетельство преемственности поколений и сохранения традиций факультета. Так что историки берегут не только всеобщую историю, но и свою собственную, показывая, как надо относиться к прошлому и строить будущее.

АЛЕКСЕЙ ЧЕРНОВ7 ноября в Тюменской областной научной библиотеке имени Менделеева открылась фотовыставка "Британия - Россия: общая победа". Тюменцы смогут познакомиться с творчеством английских фотографов благодаря одной из 
Дух военной Англии под музыку фокстрота!!!крупнейших российских нефтегазовых компаний ТНК-ВР, поддержавшей инициативу Федерального агентства по культуре и кинематографии.На выставке представлены работы, иллюстрирующие жизнь Британии от начала Второй мировой войны до конца 1943 года. Британия в огне: налёты германской авиации на английские города, переполненные госпитали, заводы и фабрики, работающие на фронт и армию, и вместе с тем улыбки и смех жизнерадостных и стойких людей - фотографии, достойные неумолкающих оваций и похвал.Выставка имеет свою историю: впервые она была привезена в Москву в январе 1943г. Называлась она тогда иначе - "Великобритания в войне" и была призвана улучшить отношения между странами-союзниками. Вы

ставка произвела впечатление на советскую публику, так как демонстрировала не только факты исторического и политического значения, но и высокую культуру и художественный талант фотографов.Знакомство жителей советской страны с таинственной жизнью страны-союзни

Выставка подарковКСЕНИЯ ШПИЛЬСКАЯ

цы в годы Второй мировой на этом не окончилось - начиная с 1943 года "Британия" отправилась по другим городам СССР. Впоследствии фото и материалы, связанные с выставкой, хранились в архиве ВОКСа. В 50-е годы были переданы в Государственный архив РФ, где пролежали более 60 лет. Спустя десятилетия фотографии вернулись к благодарным зрителям - "Премьера" состоялось 12 мая 2005 года в Москве в галерее на Солянке. Открыл выставку посол Великобритании в России Энтони Брэнтон. И вот "Британия - Россия" добралась до Тюмени. Спешите, вы сможете не только увидеть замечательные снимки, но и сравнить военное фото СССР с фото военкоров Великобритании.

В выставочном зале Тюменского регионального Центра интернет-образования (Ул. Семакова, 18, 3-й этаж) открылась выставка картин. Посетитель, незнакомый с подоплекой события, конечно, задастся вопросом: что же объединяе’’ столь разные и по стилю исполнения, и по ж^^В рам произведения различных авторов? И поче^ му открывается выставка живописным полотном, на котором изображен 1-й корпус нашего университета? Но секрета здесь никакого нет. Дело в том, что это - выставка подарков, сделанных ТюмГУ на его 75-й день рождения. Среди дарителей много известных имен, таких, как мэр города В.Якушев, и серьезных организаций, таких, как областная дума. Но большая часть картин подарена нашему университету коллегами из высших учебных заведениями Тюмени и других городов страны и зарубежья, среди которых Тюменская государственная медицинская академия. Тюменский государственный архитектурно-строительный университет, университеты Кургана. Нижнего Новгорода и многие другие. Думается, что такую красивую, и согретую вниманием к родному университету выставку захочет увидеть каждый студент. Выставка будет работать до 1 декабря 2005 г.
ВЕРА БОГДАНОВА, канд. пед. наук, доцентИнститут физической культуры ТюмГУ вот уже 15 лет сотрудничает со спортивными школами города. Сейчас более шестидесяти студентов 4-го курса пошли на практику в спортивные школы, клубы, центры Тюмени.На базе И учреждений дополнительного образования юноши и девушки, будущие специалисты физической культуры и спорта, совершенствуют свои знания и умения, приобретают навыки в проведении учебнотренировочных занятий.Группа студентов из И человек проходит практику в Центре оздоровительной физической культуры ТюмГУ. Они проводят занятия со студентами. И справляются! Преподаватели-методисты: мастер спорта по армрестлингу Надежда Захарова, мастер спорта по боксу Руслан Аминов, мастер спорта по волейболу Светлана Буданок отмечают, что занятия студенты проводят на ура!А победитель Спартакиады по

Все уроки "на ура"
легкоатлетическому кроссу среди вузов 2005г. Максим Копылов передает свой чемпионский опыт юным легкоатлетам в СДЮСШОР № 2, его наставником является Евгений Николаевич Аксенов - отличник образования, тренер высшей категории, воспитавший не один десяток кандидатов в мастера спорта, призеров первенств России, победителей и призеров региональных первенств. У такого тренера многому можно и нужно поучиться!Строгие порядки в СДЮСШОР "Прибой" у боксеров, где проходят практику под руководством Анатолия Ивановича Дедюхина, отличника физической культуры и спорта, организатора Тюменской региональной федерации бокса, лучшего детского тренера Тюмени, четверо студентов ИФК. В спаррингах студенты делятся опытом ведения боя с будущими чемпионами.

Альберт Мальцев - чемпион России среди студентов, участник этапов Кубка мира, обучая пловцов вольному стилю, позволяет себе посоревноваться со школьниками на водной дорожке, проводит мастер-класс и, представьте, находит для этого время.В полевых условиях проходит практика у футболистов в детско-юношеском центре "Строймашевец". В условиях, когда центр переживает капитальную реконструкцию, администрация и тренерско-преподавательский состав продолжают учебно-тренировочный процесс на свежем воздухе, и студенты им в этом активно помогают.Владимир Насонов второй год работает тренером по волейболу в СДЮСШОР № 3 под руководством Александра Георгиевича Жарова, там же и проходит практику.

Попали в руки замечательных педагогов восемь студентов в СДЮСШОР №1. 25 октября, во Всероссийский день гимнастики, Оксана Таркова, Анастасия Емец, Екатерина Товкач подготовили и провели праздник для воспитанников школы и их родителей, организовали встречу с ветеранами тюменской гимнастики.В Центре дзюдо День здоровья затянулся на неделю. Студенты взяли под свою ответственность подготовку и проведение Недели здоровья. Ответственные, инициативные ребята разработали положение и программу соревнований (мини-футбол, кросс. "Веселые старты"). "Василий Калинников проявил выдающиеся организаторские способности", - отмечает Фарида Фаисовна Горинова - директор центра. Ольга Селиверстова - мастер спорта международного класса, Слава 

Кудзиев - мастер спорта, заслуженный тренер России. Борис Кутырев - кандидат в мастера спорта. Азат Фаттахов - мастер спорта, тренер высшей категории, старший тренер Тюменской области по дзюдо. - старший тренер сборной команды Тюменского государственного университета по дзюдо - вот кто руководит работой студентов с вос- питанниками Центра дзюдо.
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